

BASCO-NABARROS ILUSTRES



ECHANDÍA

El notable botánico y bascófilo nabarro señor Lacoizqueta, párroco que fué de Narvarte, en el interesante prólogo de su «Diccionario de nombres bascongados de las plantas», menciona al botánico cuyo nombre encabeza estas líneas y recuerda que fué tan estimado del insigne naturalista sueco Linneo que éste le dedicó una especie vegetal á la que puso por nombre específico Echandía. En Zaragoza existe una calle llamada de *Echandía* ¿Quién era Echandía?

Un farmacéutico que realizó notables trabajos de botánico y que contribuyó muchísimo al adelanto intelectual y material de la capital aragonesa. Nació en Pamplona el 4 de Febrero de 1746 y murió el 20 de julio de 1817. Eran sus nombres de pila Pedro Gregorio.

Se estableció, apenas terminados sus estudios farmacéuticos, en la ciudad del Pilar, donde fundó la *Sociedad económica de amigos del país*, y después, con la cooperación de ésta, varias cátedras, un laboratorio y un jardín botánico donde cultivó y catalogó dos mil especies vegetales de diversos países. Entre estas se hallaba la *patata*, planta que por entonces, y aun mucho tiempo después, tantos enemigos tenía; y que después ha sido llamada con razón *la carne del pobre*. Echandía sostuvo las excelentes condiciones alimenticias de la patata y consiguió que se la admitiera como alimento corriente para las personas.

Dejó escritas varias obras de mérito y entre otras las tituladas *Comentarios á la Materia Médica de Cullera*, *Anotaciones á las Instituciones de Francfort*, *Sinonimia botánica é Indico-sinópsis flora cisarangustana abreviada*.

Compréndase qué grande había de ser su mérito para que Linneo, el mayor naturalista de su siglo, le honrase con distinción tan señalada como la que hemos mencionado.

